



## **Esposas de migrantes en Guanajuato. Diferentes aspectos en las relaciones de pareja a la distancia**

IVY JACARANDA JASSO MARTINEZ<sup>1</sup> y VANESSA FREITAG<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Universidad de Guanajuato. ivyja@hotmail.com

En esta participación se presentan algunos de los principales resultados de un cuestionario que se aplicó a mujeres esposas de migrantes internacionales en la localidad de Duarte, municipio de León, Guanajuato. Se destacan aspectos referentes al apoyo de la pareja o cónyugue, la toma de decisiones y la percepción respecto al cariño entre las mujeres y sus esposos a pesar de la distancia. Se trata de evidenciar los arreglos y consecuencias que tiene la emigración de población masculina en la vida de las mujeres de la localidad, ya que si bien se trata de aspectos subjetivos y posiblemente poco documentados, es necesario tomarlos en cuenta e identificar las repercusiones que esto ocasiona en el bienestar de las mujeres esposas-madres. En este sentido, el estudio que presentamos se relaciona con otros abordajes que han llamado la atención acerca de sentimientos de tristeza, depresión y ansiedad que experimentan las mujeres esposas de migrantes.